

OMNIA POSSUM IN EO QUI ME CONFORTAT

A.C.N. DE P.

AÑO XLII

15 octubre-1 noviembre 1965

NUMS. 809-810

Depósito legal: M. 244-1958

DON ABELARDO ALGORA MARCO, NUEVO PRESIDENTE DE LA A. C. N. DE P.

FUE ELEGIDO POR LA LII ASAMBLEA GENERAL

Se celebró también la LVII Asamblea de Secretarios

Terminados los Ejercicios Espirituales, celebrados en la Casa de Ejercicios del Pinar de Chamartín, se reunió en la tarde del día 18 de septiembre de 1965, en la misma Casa de Ejercicios, la LVII Asamblea de Secretarios de la A. C. N. de P. Al día siguiente, domingo 19, se celebró la LII Asamblea General de la Asociación, en la cual fue elegido nuevo Presidente de la A. C. N. de P. don Abelardo Algora Marco, que aparece en el grabado incluido en esta página. La Asamblea, entre otros discursos, escuchó los informes relativos a la Asamblea de Secretarios, a la marcha del C. E. U. y las palabras del nuevo Presidente; del presidente anterior, don Alberto Martín Ariajo, y del viceconsiliario, don Andrés Avelino Esteban Romero.



Don Abelardo Algora Marco, nuevo Presidente de la A. C. N. de P. (Foto Santos Yubero.)

DON ABELARDO ALGORA MARCO

El nuevo presidente de la A. C. N. de P. tiene cuarenta y siete años e ingresó en la Asociación Católica Nacional de Propagandistas el 6 de diciembre de 1941.

Don Abelardo Algora ha sido consejero nacional, secretario del Centro de Madrid y consejero del mismo Centro.

En la actualidad preside la Asociación para la Protección de la Moral Pública y ha sido director del Colegio Mayor de San Pabio.

Es abogado en ejercicio, teniente coronel del Cuerpo Jurídico y secretario judicial.

En este número: ● Crónicas de la Asamblea General y de la de Secretarios ● Discursos del nuevo Presidente, del Presidente anterior y del viceconsiliario ● Ideario de la A. C. N. de P.

LVII Asamblea de Secretarios

Terminados los ejercicios espirituales en la tarde del día 18 de septiembre, se celebró a continuación, en la misma Casa del Pinar, la LVII Asamblea de Secretarios. En la presidencia, con don Alberto Martín Artajo, se hallaban el viceconsiliario nacional, reverendo padre Avelino Esteban; el secretario, don José Luis Gutiérrez García; el tesorero, don Alberto Colominas, y los consejeros señores Martín-Sánchez y Ortiz.

Tras unas palabras de introducción del Presidente, en las que expresa su gratitud y congratulación por el extraordinario número de ejercitantes y representantes de los Centros de provincias, afirma que quizá sea ésta la fecha y lugar más a propósito, por lo que la recomendará a su sucesor. Se pasa después al orden del día y el tesorero da cuenta del pasado ejercicio y presupuesto para el próximo. Uno y otro son aprobados. Se acordó proponer a la

Asamblea General la elevación del BOLETIN a 150 pesetas.

Informes de los Centros

A continuación informan los secretarios o representantes de los Centros de provincias: el señor Ros, por Albacete; el señor Manin, por Algeciras; el señor Cano Ruiz, por Alicante; el señor Pina, por Badajoz; el señor Arteaga, por Barcelona; el señor Rendón, M., por Cádiz; el señor Moret Roura, por Gerona; el señor Sánchez Morales, por Huelva; el señor Alvargonzález, por Jerez de la Frontera; el señor Alonso de Olarte, por Lérida; el señor Carriles, por Madrid; el consiliario de Murcia, por este Centro; el señor Ortiz, por Oviedo; el señor Lorda Costi, por Pamplona; el señor Pérez Serrano, por Sevilla; el señor Meléndez, por Tarragona; el señor Tomás, por Valencia; el señor Carreras, por Vi-

(Continúa en la pág. 4.)

IDEARIO DE LA A. C. N. de P.

El texto del Ideario redactado por el Centro de Barcelona y leído en la LVII Asamblea de Secretarios dice así:

I. La A. C. N. de P. es una agrupación de seglares con iniciativa temporal trascendente y animados de espíritu apostólico, que ejercitan dentro o fuera de la Asociación.

II. El espíritu conciliar, renovador de la Iglesia, debe ser especialmente vivido y difundido por los propagandistas.

III. La A. C. N. de P. debe estimular al máximo en sus miembros la propia vocación de buscar el reino de Dios y ordenar según Dios los asuntos temporales. Así lo ha propugnado desde su fundación, exaltando siempre la dedicación apostólica peculiar que el Concilio señala para los laicos.

IV. Todos los propagandistas deben asociar valerosamente la profesión de fe con la vida de fe, pregonando el mensaje de Cristo con el testimonio de la vida y de la palabra.

V. La vida de testimonio que han de llevar los propagandistas requiere una piedad auténtica, especialmente sacramental, con plenitud litúrgica.

VI. La A. C. N. de P., para estimular en sus miembros la vocación de ordenar según Dios los asuntos temporales, se esforzará en prepararles y animarles a:

a) Procurar la justicia en todos los órdenes (más justa distribución de la riqueza, promoción social, reparación de los daños morales y materiales causados a la sociedad por razón de situaciones de emergencia, máxima garantía y respeto para el ejercicio de los derechos y el cumplimiento

de los deberes del hombre, luchando contra toda corrupción).

b) Procurar el conocimiento de la verdad por todos (propugnar por todos los medios la instrucción necesaria y el establecimiento de una información correcta).

c) Traer la paz (comenzar un serio estudio y actuación para la reconciliación social, nacional e internacional, y comprometerse a actuar siempre bajo ese espíritu).

VII. Los propagandistas, a fin de ordenar los asuntos temporales, tendrán plena libertad para insertarse en la vida política del país, y aun procurarán hacerlo los que tuvieren para ello vocación, según su recta conciencia.

La A. C. N. de P. les deja en libertad para ello y no se responsabiliza de sus actitudes políticas particulares.

VIII. Los propagandistas han de procurar actuar según el espíritu y que su testimonio de vida sea lo más perfecto posible. Orando y obrando santamente, intentarán llevar a cabo la consagración del mundo.

IX. Los propagandistas han de vivir con el espíritu joven y abierto, buscando con sinceridad la verdad, y proclamar esta búsqueda para incorporar a la juventud en su afán que no puede terminar. Recordarán en todo momento que la vida actual reclama no violencia: juego limpio y ausencia total de paternalismo, de hipébole y de desplante.

X. Los propagandistas harán saber a la Jerarquía las necesidades y los deseos de los laicos y le manifestarán en diálogo su parecer sobre cuanto guarde relación con el bien de la Iglesia.

BOLETINES ESPECIALES DE LA A. C. N. DE P.

Series disponibles

1. La autoridad civil.
La personalidad humana.
La ordenación cristiana de los Estados.
El orden moral en la sociedad internacional.
2. Aristocracia y democracia.
Refutación del racismo.
Liberalismo.
Comunismo.
Iglesia y Estado (I).
3. Iglesia y Estado (II).
Comentarios a la "Quadragesimo anno".
Reforma de la empresa.
Corporativismo (I).
4. Corporativismo (II).
Sindicalismo.
El control obrero.
La propiedad.
5. Hombres públicos del siglo XIX.
El Estado español. Política económica. El nacionalismo. El poder pontificio.
Índice de conceptos, documentos y nombres.

En esta colección de boletines especiales están recogidos todos los Círculos de Estudios de la Asociación hasta el año 1950

Los propagandistas que estén interesados en la adquisición completa o parcial de estos números pueden dirigir sus pedidos a la Secretaría General de la Asociación

Precio de la colección completa 450 pts.
Precio de cada serie 90 pts.
Precio de cada número 25 pts.

LII Asamblea General de la A. C. N. de P.

Asistieron cerca de 200 propagandistas de todos los Centros

A las once horas del domingo día 19 de septiembre comenzó la LII Asamblea General de la A. C. N. de P. en la Casa de Ejercicios del Pinar. Antes, a las nueve, los asambleístas asistieron a la misa concelebrada por varios consiliarios, en la que comulgaron, y después de ella fueron impuestas las insignias a nuevos propagandistas e hicieron la renovación de promesas; numerosos otros, entre ellos los señores Martín Artajo y Silva. Este último leyó, en nombre de todos, la oración previa.

Presidieron la Asamblea General Alberto Martín Artajo, Federico Silva, reverendo P. Avelino Esteban, José Luis García Gutiérrez, Fernando Martín-Sánchez y Alberto Colominas.

Asisten cerca de 200 propagandistas de Madrid y de todos los centros de España, por lo que puede considerarse ésta una de las asambleas más concurridas. Entre los asistentes están los señores Sánchez Cortés, todavía convaleciente de su grave accidente; el subsecretario de Obras Públicas, señor Udina; el de Comercio, señor Ossorio, y otros destacados propagandistas.

Abre la sesión el Presidente, quien da cuenta de los acuerdos tomados en el Consejo celebrado después de los ejercicios, en la tarde anterior, entre ellos el de aplazar la elección del vicepresidente. El secretario lee los artículos 27 y otros de los Estatutos. Y continúa Alberto Martín-Artajo dirigiendo unas cariñosas y sentidas palabras de saludo y recuerdo.

Discurso de don Alberto Martín Artajo

“Yo diría—dijo don Alberto Martín Artajo—que este es el año de los propagandistas triunfantes. Triunfantes en el orden de la vida pública: junto a mí se sienta el hasta ahora nuestro vicepresidente, hoy ministro de Obras Públicas; aquí con nosotros están dando ejemplo también dos subsecretarios, Udina y Ossorio, y hay otros varios propagandistas cualificados en altos cargos de gobierno. A algunos de ellos no sólo nuestra feclitación, sino, sobre todo, la seguridad de nuestro cariño y, lo que más importa, nuestras oraciones para que el Señor les dé acierto.

Pero, sobre todo, es año de propagandistas triunfantes, porque se nos ha llevado Dios a su gloria a varios compañeros. Probablemente olvidaré alguno y ruego que ustedes atiendan para que subsanen el defecto de mi memoria. Del Centro de Barcelona, Juan de Dios Triás de Bes, muchos de vosotros lo conociais porque ha venido a los ejercicios con frecuencia; de Madrid, Juan Colomer, José Sinués y Urbiola, José María Mayáns de Sequera, Conde Trígona, madrileño y valenciano, porque en los dos Centros ha trabajado tantos años; de Pamplona, Fermín Garbayo Rueda; en Sevilla, Fernando Barquín Barón; en Tarragona, el secretario del Centro, Pedro Sainz Alonso; en Valencia acaba de morir José María Haro Salvador; de Murcia, Enrique Antón Casas; de Barcelona, Joaquín Dalmases. Como veréis, es un buen cupo de propagandistas que hemos colocado en el cielo. Ruego a los Centros que manden al

- ◆ *Elección del nuevo Presidente.*
- ◆ *Informes sobre la Asamblea de Secretarios y el Centro de Estudios Universitarios.*
- ◆ *Actividades de los Centros.*
- ◆ *La nueva promoción juvenil.*

ciación de Propagandistas, la Asociación le ha prestado grandes servicios y está en condiciones de seguirselos prestando, y por ningún modo debe pensarse en cambiar nada de ella. Aquel lema y aquella consigna ha sido un poco la que ha mantenido mi espíritu, mi ánimo, durante este período, durante este mandato presidencial que hoy termina.

Es como un regalo de Dios verno tantos aquí reunidos con tan buen espíritu. No hablo sólo de los que han hecho los ejercicios, pues, lo saben, pecaríamos de ingratos y aun de necios si no hubiéramos aprovechado la gracia de Dios abundante, abundantísima, desbordante durante estos días entre nosotros, sino también de aquellos que no han podido venir a los ejercicios espirituales y a quienes vemos con el mismo espíritu sobrenatural dispuestos a



Asamblea general de la A. C. N. de P.: la presidencia del acto
(Foto Santos Yubero.)

Secretario, José Luis Gutiérrez, como director del BOLETIN, una pequeñísima biografía de nuestros compañeros fallecidos.

Y luego una palabra de saludo a todos ustedes, porque estáis, queridos propagandistas, queridos compañeros, dando un ejemplo de dos cosas: de nuestra propia vitalidad espiritual y de la vitalidad de la Asociación de Propagandistas. Recordáis que no hace cuatro, cinco, seis años había entre nosotros algunos que dudábamos, creíamos otra cosa de la Asociación y parecía como si se nos fuese a pique. Y estábamos ya dudando de si podría flotar, de si tendría razón de ser, de si había llegado la hora de disolverla, en aras de otras instituciones, de otros movimientos que vienen con más empuje. El Presidente entonces elegido, es bueno recordarlo, no pensaba hacerlo. Se dirigió a quien podía, a la jerarquía, concretamente al cardenal primado de Toledo, y le hizo entonces una consulta. Y es bueno recordar las palabras que escuché de sus labios: la Iglesia debe mucho a la Aso-

reñir todas las batallas, incluida la electoral, que figura en el orden del día.

Los ejercicios: fecha y lugar

A todos, pues, muchas gracias por vuestra concurrencia, y sobre todo por el buen espíritu que os anima en esta Asamblea, quizás una de las más nutridas en los últimos años de la Asociación y que recuerda los buenos años, los buenos tiempos de Loyola. Dicho sea de paso, me parece que en esto por lo menos ha acertado el Consejo y el Presidente que ahora termina: en fijar los ejercicios en esta segunda semana de septiembre, aquí, en Madrid y en Chambray, concretamente en esta casa. Prueba de ello es que el año pasado y este año han tenido mayor concurrencia que nunca y hemos buscado la posible paz en este interregno que va de vacaciones a curso, que es el que hemos querido justamente aprovechar. Lo digo para rogar a quienes nos sucedan en la presidencia que tengan en cuenta este excelente concurso de propagandis-

tas para no alterar, si es posible, la fecha ni el lugar de los ejercicios. Con esto entramos ya en el punto primero, que es el informe de la Tesorería general. Debo recordar que a la Asamblea General corresponde su aprobación, pero debo decir también que tanto la cuenta de gastos como el presupuesto han sido aprobados en principio, digamos, por la Asamblea de Secretarios, la cual propone a la Asamblea General su aprobación y el consiguiente descargo del tesorero y del Consejo."

Informe de Tesorería

Después de las palabras del Presidente, el tesorero hizo un resumen del estado de cuentas y balance del último ejercicio y del presupuesto para el nuevo aprobado ya por la Asamblea de Secretarios, y que lo son también por la Asamblea General.

El Presidente hace algunas consideraciones sobre la conveniencia de nacer una bolsa para las suscripciones gratuitas del BOLETIN e invita a los que puedan a que nutran con donativos el fondo benéfico. Don Fernando Martín-Sánchez hace un ruego en favor de las Esciavas de Cristo Rey, que regentan la Casa de Ejercicios, para que les ayu-

de a levantar otra casa de ejercicios para mujeres.

Propuesta del señor Martín-Sánchez
"Quiero—dijo el señor Martín-Sánchez—trasladaros un ruego de las Esciavas de Cristo Rey, que son las religiosas encargadas de esta casa, que tan bien nos tratan siempre. Esta casa es sólo para varones y no pueden tener lugar tandas temeninas; sin embargo, estas religiosas podrán llenar otra casa como ésta para mujeres, que hace mucha falta. No tienen dinero, tienen el terreno, y como aquí estáis hombres de tan distintas latitudes que tenéis en vuestras manos no ya la materialidad del dinero sino otra porción de medios oficiales y particulares para ayudarlas, me piden que os transmita su ruego. Quieren levantar la casa. Aquí hay cajas de ahorros, bancos, oficiales y privados, y otros tantos medios de ayudarlas a que lo hagan. Creo que sería una buena correspondencia por lo bien que nos tratan siempre, como nos trataban en Loyola, como nos trataban en Burlada (Navarra) cuando fuimos a Burlada y como nos tratan aquí. Los que podáis de vosotros poneos en contacto con ellas para ofrecerles vuestra ayuda."

Don Alberto Martín Artajo también hace suya la propuesta de Martín-Sánchez y su ruego a la presidencia.

Informe oral de la Secretaría General

El secretario general, señor García Gutiérrez, hace un resumen de la Asamblea de Secretarios, celebrada la tarde anterior, y concreta los temas aprobados para los círculos de estudios y pasa a informar de las actividades de la Asociación, empezando por las grandes obras, entre ellas el C. E. U., que acaba de estrenar el edificio. Expresa la

gratitud de la Asociación a los propagandistas señores Silva, Sánchez Cortés y López Arribas, que tanto han trabajado para llevarlo al plano en que hoy se encuentra.

"El secretario general—dijo don José Luis Gutiérrez—tiene que proponer a la Asamblea General la propuesta que hace la Asamblea de Secretarios sobre te-

mas para círculos de estudios. Es lo primero que voy a exponer, y lo segundo, darles cuenta, de una forma sumaria, porque el tiempo corre, de algunas obras que los centros de la Asociación tienen en estos momentos y que juzgamos de interés para los compañeros que ayer no estuvieron.

Respecto de las obras que actualmente tiene la Asociación, creo que debo empezar por la lectura de un breve trabajo realizado por el Centro de Barcelona acerca de lo que él considera desarrollo actual del ideario de la Asociación, dando una proyección actual al espíritu permanente de la sociedad. Fue leído ayer en la Asamblea de Secretarios y causó una excelente impresión, y fue adoptado por la Asamblea de Secretarios el acuerdo de que este ideario se tomase como base para algunos círculos de estudios. Por eso voy a leer su contenido para conocimiento de todos. Es un decálogo en el que han intervenido casi todos los propagandistas de Barcelona, impulsados o condicionados, en cierto modo, por un grupo de gente joven que está trabajando con ellos. (Lectura del "Ideario".) El acuerdo de la Asamblea es exclusivamente que este texto puede ser objeto de estudio en los círculos de estudios de la Asociación; ése es el acuerdo. No significa ninguna crítica positiva ni negativa del mismo, solamente aquí hay una base para su estudio, para completarlo, mejorarlo y corregirlo.

Estudio de la documentación del magisterio eclesiástico

Otros temas propuestos por la Asamblea de Secretarios. Uno, el siguiente: que los centros de la Asociación promuevan y aumenten su tradición de estudio de la documentación del magisterio eclesiástico no como un prurito, como siempre se ha dicho, de quedarnos en el análisis de documentos, sino con vistas a la proyección que hayan de tener esos documentos en nuestra vida personal y en nuestra vida colectiva como Asociación. Se han puesto documentos conciliares y documentos pontificios. Conciliares, sobre todo en orden a aquellas constituciones o decretos que hayan de salir de la sesión del Concilio Vaticano II; toda esa documentación conciliar debe ser objeto de estudio detenido por parte de los centros. Y se han añadido documentos pontificios porque, por ejemplo, para algún círculo de estudios puede ser interesante también la "Misterium fidei", no tanto por la parte estrictamente teológica como por lo que puede revelar de posición de problemas fundamentales de fe y de actitudes psicológicas de esos problemas; eso puede ser interesante para nosotros en un círculo de estudios. Se advirtió también que los centros presten particular atención a las intervenciones que ha ido teniendo Su Santidad Pablo VI desde el mes de marzo, en las alocuciones generales, celebradas los miércoles, donde ha ido dando una serie de criterios y de avisos de máxima actualidad para todos.

Fernando acotó ayer que, para tener una base firme en este estudio, convenría que se prestase atención a los centros a disponer de traducciones fieles, y, en cambio, con el espíritu propio de los ejercicios, la dirección del BOLETIN y la Secretaría General van a hacer todo lo posible porque en el BOLETIN se suministren traducciones de estos documentos pontificios, de estas alocuciones, lo más fieles que nos sea

LVII ASAMBLEA DE SECRETARIOS

(Viene de la pág. 2.)

go; el señor Botella, por Vitoria, y el señor Samper, por Zaragoza.

De todos los informes destacó el de Algeciras, en el que se dio cuenta del Movimiento Città Nova. Obra de María, del que habló también el de Sevilla; el de Barcelona, que expuso el "Ideario" redactado a lo largo de varias reuniones; el de Lérida, que comunicó la fundación de un periódico, que saldrá en breve; el de Oviedo, que se refirió a los ateneos, en los que tanto pueden hacer los propagandistas, y el de Tarragona, que trató del apostolado turístico.

Temas de estudio

Terminados los informes de los Centros se pasó al cuarto tema del orden del día, "Temas para los círculos de estudios durante el curso 1965-66".

El Presidente anuncia y explica el tema propuesto sobre documentos pontificios y conciliares y el del Plan C. C. B. de Cáritas y pide sugerencias sobre otros posibles temas.

El señor Martín-Sánchez dice respecto al tema de los documentos pontificios y conciliares que es preciso utilizar traducciones fieles a los originales, ya que muchas adolecen de falta de fidelidad. Invita a la B. A. C. a que realice el cometido de facilitar buenas y baratas traducciones.

Contesta el señor Sánchez Muniáin, recordando que la B. A. C. ya ha faci-

litado las dos encíclicas de Juan XXIII en traducciones fieles y cuidadísimas, y que se está ultimando la edición de unos comentarios a la "Ecclesiam suam". Añade que van a publicar volúmenes con comentarios a los documentos conciliares. Ya ha salido el dedicado a la Constitución sobre la liturgia y va a salir el de la Iglesia.

El secretario anuncia la aparición en los boletines de la Asociación de las alocuciones del Papa en las audiencias generales.

El "Ideario"

El Presidente manifiesta que el "Ideario" redactado por el Centro de Barcelona puede ser estudiado por los Centros y hacer las correcciones o adiciones que se consideren oportunas para después enviarlas al Centro barcelonés.

Se entabla un animado diálogo sobre otros posibles temas, en el que intervienen los señores Martín (Isidoro), Carriales, Arranz y el Presidente, quien cierra la Asamblea con el anuncio de que el Consejo, en reunión celebrada aquella misma tarde, había acordado aplazar la elección del vicepresidente, ya que se debe reservar al nuevo Presidente y al nuevo Consejo el convocar a la Asamblea de Secretarios en que ha de ser elegido, aun cuando se recomienda que lo haga pronto. La fecha de la Inmaculada parece muy oportuna.

Terminado el orden del día, se levanta la reunión.

posible, para que puedan servir de una base objetiva clara para ese estudio.

El Plan C. C. E. de Cáritas

Se acordó también que la voluminosa obra de Cáritas, a inmensa obra de Cáritas, el Plan C. C. E., pueda ser objeto de estudios por parte de los Centros, no para desbrozar las 3.000 ó 4.000 páginas que tiene, sino para ver aquello que a la situación cultural económica religiosa de cada Centro, en la ciudad que vive, pueda ser más útil.

NECROLOGICA

Don José María Haro Salvador

El día 6 de agosto, primer viernes y fiesta de la Transfiguración del Señor, falleció edificantemente, como había vivido, el propagandista del Centro de Valencia José María Haro Salvador. Nació en Cheste (Valencia) en 1904.

Desde joven militó en las filas católicas y fue uno de los puntales de la antigua Federación de Estudiantes Católicos. Ingresó por oposición en el Colegio Mayor de San Juan de Ribera, de Burjasot, y cursó los estudios de Magisterio y de Derecho; fue presidente de los Estudiantes Católicos de Magisterio y de Derecho, y también de la Federación Regional y uno de los impulsores de la Juventud de Acción Católica.

La Asociación de Propagandistas, que le recibió desde la primera hora en Valencia; la Acción Católica, la familia y la profesión han sido los grandes amores de Haro Salvador.

Fue presidente de los Hombres de Acción Católica, vicepresidente de la Junta Diocesana de Acción Católica, miembro numerario y consejero del Centro en Valencia de A. C. N. de P. Intervino en las obras del Magisterio, y fue uno de los sostenes de la Asociación Católica de Maestros. Intervino y colaboró en las Semanas Sociales de España, porque su preocupación social era una obsesión que impulsaba su quehacer y apostolado.

Fundó el Banco de Nuestra Señora de los Desamparados, del que fue impulsor y director, primer eslabón de la nueva Cáritas Diocesana.

Actuó en todos los campos del apostolado. Fue cursillista de Cristiandad del famoso cursillo XXXI de Daimiel. Actuó en la Escuela de Profesores de Cursillos de Valencia, y hasta subió a cursillos de profesor.

Fue un valedor de las bodas de plata de la coronación de la Virgen de los Desamparados, de los centenarios de San Vicente, del Voto Asuncionista, que llevó tan personalmente; de las bodas de plata de la Acción Católica.

Era magistrado. Después de ejercer varios años la carrera judicial, se incorporó a la Magistratura del Trabajo, de cuyo Cuerpo en Valencia era decano. Había sido inspector regional.

Poseía muchas condecoraciones, civiles y eclesiásticas. Sobresalió por sus virtudes de generosidad, su sacrificio y su humildad, digno de ser objeto de una biografía, ejemplo de lo que deben ser los propagandistas. Fue siempre un gran apoyo de los secretarios y del Centro de Valencia.

Esto es algo así como lo de los ejercicios: dan materia para meditar, para que cada uno medite lo que le parezca dentro de la línea que se marque.

Por último se habló también de la necesidad de estudiar problemas sobre la emigración interior, sobre todo en aquellas poblaciones que están más afectadas por este problema de la emigración interior. Concretamente hablaron Barcelona y Vigo. Se aprobó también esto, y por último se indicó que tal vez convendría que la Asociación, en la forma que viera, estudiase los graves problemas que en este momento tiene planteados la enseñanza privada, sobre todo de colegios de religiosos, en el orden económico. Es un problema serio muy grave y al que convendría prestar atención. Esto

podamos hacer todos los hombres de la Asociación lo haremos para que siga adelante. También merece atención la obra que el Centro de Oviedo está desarrollando en la restauración del Ateneo de Oviedo, y también similarmente lo debo consignar aquí, en el Ateneo Jovellanos, de Gijón. Estas dos obras decía Fernando ayer muy bien que son aplicaciones de conclusiones aprobadas por asambleas generales hace ya más de veinte años. Están en la línea de las conclusiones elaboradas por la Asociación hace ya más de veinte años. También quiero indicar un tema que era desconocido para la inmensa mayoría de nosotros y también, supongo, para los que no asistieron ayer. Y es que ya dos centros, en Sevilla y Algeciras, han establecido contacto



Asamblea general de la A. C. N. de P.: los asambleístas
(Foto Santos Yubero.)

es mera propuesta; aquí no vamos a discutir de la entidad intrínseca de los problemas que aquí se dicen; solamente ésta es la propuesta hecha por la Asamblea, y se somete a la aprobación de la Asamblea general.

Informe sobre las obras de los centros

Informaron todos los secretarios de centros que estaban presentes. No se puede resumir siquiera, porque no habría tiempo. Pero quiero decir varias cosas. Las obras de Madrid son harto conocidas, aunque no podemos dejar de mencionar la obra del C.E.U.: algo extraordinario y en lo que tantísimos han colaborado. Quiero expresar aquí nuestro agradecimiento colectivo a Federico Silva, a Juan Sánchez Cortés y a Alberto López de Arriba por la ingente tarea que han desarrollado en el levantamiento y puesta a punto de la obra del C.E.U. Es también necesario conocer que están concedidos los terrenos para que la Asociación levante el Colegio Mayor para graduados San Alberto Magno; están ya concedidos los terrenos, y veremos cuando se puede levantar el edificio. Respecto de cosas de provincias que se dijeron, quiero solamente señalar las que me parecieron más importantes. En Lérida, el Centro se ha metido en la terrible faena de montar un periódico; tiene ya concedido el permiso. Además, estaba comprometido en terreno económico, y esperamos que Dios los ayudará, y cuanto

con la llamada Obra de María. Yo no me atrevo a explicar su génesis ni su historia; en sustancia es lo siguiente: lo mismo que la Asociación se mostró sensible a la llamada del Mundo Mejor, ahora también los hombres de la Asociación se han hecho sensibles a un movimiento de espiritualidad de carácter mariano estrictamente cristológico que ha surgido en Italia después de la guerra y que realmente, por las características que nos dijeron, es un movimiento digno de atención a los centros. También se les brindó el estudio de este tema."

Terminado el informe del secretario, se abre un pequeño diálogo sobre algunas de las actividades de los centros de la Asociación, interviniendo el representante de Lérida, que se refirió al propósito, ya de inmediata realización, de fundar un periódico; el de Oviedo, que habló de la conveniencia de restaurar los ateneos y de que en ellos entren los propagandistas; el de Algeciras, sobre la Obra de María; el de Tarragona, sobre el turismo; el señor Sánchez Apellániz, sobre la necesidad de una cierta organización que se preocupe de la preparación de hombres con criterios cristianos. Javier Martín Artajo apoyó la sugerencia de Sánchez Apellániz y aludió a la pobreza mental de las generaciones que salimos y que nos echan en cara los que vienen. La intervención de don Javier Martín Artajo continuó durante varios minutos. Al final fue muy aplaudido.

El señor Silva informa sobre la nueva promoción juvenil

El señor Arranz informó brevemente sobre Cáritas y el Plan de C. C. B.

El señor Silva Muñoz habla brevemente sobre la nueva promoción juvenil y da cuenta de la labor desarrollada con 25 chicos durante el curso, creyendo que se consiguió darles cierta madurez para poder ser buenos dirigentes del Colegio Mayor de San Pablo. Al final se refiere a su nueva situación y afirma que ahora como siempre lo primero que es, es propagandista.

“Está visto, queridos amigos—dijo el señor Silva—, que ni siendo ministro me libro de tener que hablar de los jóvenes en una Asamblea de la Asociación. Llevo veinte años haciéndolo y, palabra de honor, que es la última. Pues bien; yo, con esa experiencia, esa lección que recibí, primero de la oración de la Asociación y después del magisterio constante de Fernando Martín Sánchez, me alejo sistemáticamente de eso que llamábamos tradicionalmente, con frase acuñada y tradicional, las lamentaciones estériles y los inútiles deseos. Yo he ido no a amentarme, sino a hacer cosas. No a volver a clamar porque la juventud no venía, sino a buscarla, es lo que hizo Fernando el año 45. De él lo aprendí y de él lo he puesto en práctica. En manos del nuevo Presidente de la Asociación dejó lo que he hecho. Lo que he hecho no es ni mucho ni poco: 25 chicos, con los que he estado reuniéndome a lo largo de todo este curso y en una convivencia de dos días en El Escorial, el 15 de mayo, grupo que considero está maduro para ingresar en la Asociación. A ninguno de ellos se lo he pedido; han sido ellos los que me lo han pedido a mí. De su seno creo que pueden salir inmediatamente los cuadros para el Colegio Mayor de San Pablo y para otras obras de carácter juvenil que tenemos en la Asociación. Lamento que no estén aquí hoy, pero ha sido verdaderamente imposible; tened en cuenta que la mayor parte de ellos, entre problemas de milicia y otros semejantes (algunos de ellos trabajan y estudian simultáneamente), han tenido que aprovechar estos días, que están a caballo entre la vacación y el curso, para estar con sus familias y me ha parecido que debía respetarles estos días. Como digo,

espero que en la próxima Asamblea puedan hacer un acto de presencia y que los conozcan física y personalmente todos, y también por sus obras. Y nada más, señores; muchas gracias y les reitero que ahora como siempre lo primero que soy es propagandista.”

El señor Gironella, de Barcelona, interviene para subrayar como muy interesante lo que dijo don Javier Martín Artajo y sugiere como conveniente promover contactos con el exterior.

ELECCION DEL PRESIDENTE

Terminado el diálogo sobre las actividades de la Asociación, se pasa al punto de la elección del nuevo presidente.

El señor Martín Artajo hace historia de la elaboración de la terna de candidatos por el Consejo y del acuerdo de aplazar la elección de vicepresidente.

El secretario lee la terna, compuesta por don Abelardo Algara, don Jacobo Cano y don Carlos de la Mora, y una nota esquemática de la biografía de cada candidato.

Tras un descanso de diez minutos se reanuda la sesión y se procede a la votación. Sólo votan los propagandistas que asistieron a los Ejercicios; pero, además de su voto personal, la mayoría votó por tres propagandistas más, de los que había recibido las reglamentarias delegaciones. Se cuentan 239 votos.

Hecho el escrutinio, 199 son para el señor Algara y 40 para el señor De la Mora, proclamándose presidente el primero.

Se procede al juramento después de haber tributado la Asamblea un gran aplauso a los señores Algara y De la Mora al aparecer en el salón, ya que uno y otro habían permanecido en la capilla durante la votación.

muchos) en terminar la obra hemos de rendirles el homenaje de admiración que merecen, y en primer lugar quizá, por destacar a alguno, a nuestro compañero José María de la Vega, que ha llevado la dirección de las obras como arquitecto y el proyecto.

El Centro ha seguido su actividad, gracias a Dios, con absoluta normalidad, a pesar de la anomalía de las obras. Y voy a daros unos datos brevísimos para que los conozcáis. Antes de dar lectura a ellos, quiero invitaros muy sinceramente, y el nuevo Presidente, que también ha vivido muy intensamente la obra del C. E. U., estoy seguro de que lo hace también con mucho gusto, a que visitéis aquel edificio, en donde muchos de vosotros, muchísimos, tienen ya a sus hijos estudiando.

Cursos seguidos

Durante el curso han seguido sus estudios normalmente el preuniversitario, en sus dos ramas de Ciencias y Letras; el selectivo, y ahora, el primer curso de estudios de Técnica Superior, Derecho (primero, segundo y tercero), primer año de Ciencias Económicas, y este curso iniciamos el cuarto año y los años comunes de Filosofía y Letras.

Durante el curso han seguido los estudios un total de 723 alumnos (255 de preuniversitario de Ciencias, 126 de Letras, 83 de selectivo, 153 de Derecho, 86 de Ciencias Económicas y 20 de Filosofía y Letras). No son más que los dos cursos.

Todos ellos en grupos de un tope máximo de 35 alumnos, que es la capacidad máxima de las aulas que se han construido. Hemos tenido 78 alumnos en plazas gratuitas y podemos decir que no se ha negado plaza gratuita a ningún alumno que lo ha solicitado por razón de medios económicos; y si en algún caso no ha sido seleccionado alguno, lo ha sido por el expediente escolar.

Profesorado

Hemos tenido 96 profesores durante el curso: 23 en “preu”, cinco en selectivo, 16 en Derecho, 12 en Filosofía y 20 en Ciencias Económicas y 10 profesores de enseñanzas complementarias y especiales. Se han dado ocho cursillos monográficos de 10 a 20 lecciones de Derecho romano, penal, trabajo, internacional; Matemáticas, Lengua, Literatura, Historia de España y griego por catedráticos de nuestra Universidad que han dado estas lecciones a nuestros alumnos.

Tenemos la alegría de comunicaros que han ingresado en el profesorado permanente, que, como sabéis, lo constituyen todos los que, habiendo sido profesores de la casa, han obtenido cátedra universitaria, nuestros compañeros José Luis Pérez de Ayala, catedrático hoy de Economía y de Ciencias y Derecho fiscal de la Universidad de Murcia; Salvador Bouxo, catedrático de Historia de España en la Universidad de Valladolid; Rodolfo Argamentería, a quien todos conocéis, hoy catedrático de la Escuela Superior Técnica de Telecomunicación.

En estudios complementarios se han dado unos estudios especiales, que han durado todo el curso, de Análisis matemático y de Teoría económica para juristas, algunos de Derecho, de iniciación de estudios para la preparación de estudios diplomáticos y un cursillo de técnica de estudios por el psicólogo.

Calificaciones

La actividad espiritual la veréis reflejada en el boletín de la Asociación. Y en cuanto a calificaciones, puedo decir que

Informe del señor López de Arriba sobre la marcha del C. E. U.

Después del juramento y ya en la presidencia el nuevo Presidente, informa sobre la marcha del C. E. U. su director, don Alberto López de Arriba, quien dijo:

“Aunque quizá no sea el momento más oportuno éste en que todos estamos esperando los discursos del presidente saliente y del entrante para entretener vuestra atención, me había hablado Alberto Martín Artajo ayer de la conveniencia de decirnos algo sobre el C. E. U., la última obra terminada prácticamente de la Asociación en su aspecto físico. Voy a entreteneros brevísimos minutos; creo que merecía la pena aprovechar esta concurrencia extraordinaria de compañeros propagandistas para daros una gran alegría, porque lo es para nosotros.

Los nuevos locales del C. E. U.

El edificio del C. E. U., tan entrañable para todos y especialmente para aquellos

que en años ya lejanos fuimos alumnos del mismo, está terminado. Nuestro edificio, que ha costado muchos esfuerzos y a propósito del cual hemos de rendir un homenaje de admiración, lo ha hecho el secretario, lo ha hecho el Presidente. El trabajo incansable de Federico Silva y de Juan Sánchez Cortés ha dado fin en el mes de octubre del año pasado, después de nuestra Asamblea anual. El día 15 de octubre comenzaron las clases en los nuevos locales, que algunos de vosotros habéis visitado. Están formados por cuatro plantas construidas en los terrenos de la parte de atrás del Colegio Mayor y con entrada por la calle de Julián Romea, que es la que está entre el Colegio Mayor Poveda y el Colegio Mayor San Pablo, calle nueva por la que también compañeros de la Asociación se han preocupado. A ellos y a todos los que se han preocupado (han sido

DISCURSO DEL NUEVO PRESIDENTE

“Para ser actual, la Asociación necesita elaborar un pensamiento propio ajustado al momento presente”

Texto íntegro del discurso pronunciado por el nuevo presidente de la A. C. N. de P. en su toma de posesión.

Queridos consiliarios, queridos hermanos: Si he de seguir el refrán español de ser un buen nacido, debo daros las gracias por esta confianza que depositáis en mí elevándome a la dignidad de Presidente de la Asociación, que ni remotamente podía haber soñado.

Unas gracias muy sinceras para todos aquellos que tenéis en mí vuestra confianza; gracias también a los que con vuestra inquietud habéis hecho posible este diálogo de la elección; gracias muy sinceras a mis compañeros de terna, que, con méritos mucho mejores que los míos, debían estar aquí presidiendo esta reunión y han sabido con su sentido de propagandistas, de caballeros y de cristianos unirse a esta alegría general que infunde siempre a la Asociación la venida de un nuevo Presidente; muchas gracias debo dar siempre a Dios Nuestro Señor, que dispone de mí en estos momentos en la forma que estima más conveniente, y, conociendo mis limitaciones, no obstante permite que yo esté presidiendo a todos vosotros, hombres de tan gran capacidad.

Pero si mi corazón está con vosotros, debo también elevar una oración, un recuerdo a nuestros propagandistas fallecidos; ellos forman con nosotros esta comunión espiritual en la que encontramos muchas veces fuerzas para nuestras obras. Y un recuerdo además y una oración muy especial para nuestro padre Angel Ayala, fundador de la Asociación, hombre cuya espiritualidad yo he procurado, no diré que siempre, pero sí en estos últimos tiempos, tenerla más presente porque es una fuente viva para todos.

La A. C. N. de P. ha mantenido su tono espiritual

Y si dedico esta oración y este recuerdo y estas gracias, debo también

de “preu” el porcentaje de agunos aprobados ha sido el 83,8 por 100, de los que hemos tenido en selectivo el 86,4 por 100; en Derecho, el 81,2 por 100; en Económicas, el 76 por 100; en Filosofía, el 88,7 por 100.

El nuevo edificio, al cual no le falta ya más que terminar de amueblar el bar y la sala de estar de los alumnos, en este momento se puede decir que, totalmente terminado, ha costado 21.416.902,86 pesetas, y la instalación, es decir, la parte que no ha entrado dentro de esto, pesetas 2.209.167. El total de capacidad métrica en unidad de medida son 3.540 metros cuadrados, teniendo en cuenta que parte del edificio está en doble planta.”

Discursos finales

Finalizado el informe de López de Arriba sobre el C. E. U., los presidentes saliente y entrante pronunciaron sus discursos, terminando la Asamblea con unas palabras del vicesconsiliario y la lectura de los versículos.

expresar un saludo y un agradecimiento a nuestros queridos consiliarios y a los anteriores Presidentes, a nuestro amado Cardenal don Angel Herrera, que fue el moldeador, el verdadero organizador de nuestra Asociación. A nuestro querido Fernando, el hombre de la mente clara, impulsor también de jóvenes (yo soy modesto miembro del Círculo de Jóvenes que él fundó un día); persona que supo recoger esta Asociación en momentos trágicos después de la guerra y supo conducirla y elevarla. También a nuestro querido y entrañable Francisco Guijarro, que en su paso por la Asociación, todos lo habéis conocido, dejó una impronta serena de organizador; la institucionalizó y ha sabido siempre darle un impulso vital. Y finalmente a nuestro fraternal Alberto. Yo creo que Alberto ha sido realmente, en cuanto a la Asociación, el mantenedor de ella y el preparador de los caminos a esta nueva época conciliar que se está abriendo ante nuestros ojos. Gracias a Dios, esta Asociación ha sabido mantenerse, ha sabido sostener este tono espiritual, del que está dando muestras en estos momentos de la Asamblea, con el que se ha pedido y ha permitido que por estos caminos preparados lleguen estos nuevos momentos que vamos a tener que vivir con intensidad casi casi dramática. Alberto: yo creo que recojo el sentir de toda la Asamblea si te rindo un cariñoso tributo de admiración por tu esfuerzo, por tu impulso a las obras que has hecho y por tu generosa entrega a la Asociación. (Grandes aplausos.)

Y casi casi debería terminar aquí el discurso. No son momentos para lanzar programas, para lanzar ideas. A mí me coge casi de improviso. Bien es verdad que sabía que estaba en la terna y podía salir elegido Presidente; pero, en fin, no estaba preparado para lanzar un discurso, ni mucho menos para tomar unas iniciativas que creo que son cosas de consejo, de meditación y de orientación de muchas personas, diría que de todos los propagandistas; pero, en fin, yo anoche, por si salía, me creí en la obligación de silvanar unas líneas, que no diré voy a leerlas, puesto que son más o menos unos breves esbozos, pero con permiso de todos vosotros voy a sentarme para comentarlos, porque así podré seguir mejor la orientación, ya que con la emoción del momento no podría salir más adelante.

Yo estaba ayer pensando, viviendo, momentos casi de intenso dramatismo.

Posiciones y posturas

En la vida va a ser necesario tomar posiciones y posturas. No van a ser fáciles los momentos que se nos avecinan. Puedo decirlo en la intimidad: los futuros Presidentes, los candidatos, hemos estado reunidos en la capilla con algunos otros propagandistas y hemos rezado todos juntos, porque en la reunión de varios sabemos que está el Señor en medio, pidiendo por estos momentos, por este acuerdo del Presidente, por el porvenir de la Asociación, por el porvenir de la Iglesia. Los momentos

de trascendencia; la Iglesia, lo ha dicho el Papa Pablo VI en su última encíclica, va a empezar a vivir una nueva época. Es la época conciliar. Es una hermosa época llena de peligros y llena también de sacrificios. Va a exigir también el esfuerzo de todos nosotros. Ya lo dice en su encíclica: “La misión de la Iglesia es hacer hermanos a los hombres en virtud del reino de justicia y de paz inaugurado con la venida de Cristo a la tierra.” Pero es que ha precisado mucho más. Dicho así podría parecer una frase más o menos bella, pero nada más; por eso ha añadido que el mundo actual, al que tenemos necesidad de hacer fraterno, se encuentra en esta tesitura: distanciado de la Iglesia no solamente por la existencia de unos pueblos nuevos, sino porque los cristianos no saben vivir el verdadero cristianismo y estamos desvirtuando el Evangelio. Con una humanidad totalmente adversa a la luz de la fe y al don de la gracia, son palabras quizá duras, que o se exalta con un ingenuo optimismo o se deprime por un crudo pesimismo, y añade esta frase que es tremenda: hasta el punto de declarar fatales, incurables y acaso deseables, como manifestaciones de libertad y de autenticidad, los propios vicios y las propias debilidades. Pero ha añadido algo más: que el mundo está lleno de graves problemas temporales. Los va enunciando a través de la propia encíclica; el grave problema actual de la paz, el de la miseria y del hambre, ese problema que plantea el acceso de las jóvenes naciones a la nueva vida internacional; el de una lucha por la cultura cristiana con todas las corrientes ideológicas, el de la natalidad, el problema de los derechos de la persona humana, etcétera. Y ha añadido finalmente lo que debe ser la pauta, lo que yo estimo debe ser la pauta para nosotros en estos próximos años, mas para que la Iglesia se acerque a ese mundo, para que pueda llevar ese diálogo con efusión de amor, es preciso y necesario totalmente renovarse; no con simples teorías, no fabricando más o menos bellos discursos, sino despertando nuevas energías encaminadas a la santidad, al perfeccionamiento espiritual y al perfeccionamiento moral; despertando nuevas energías orientadas hacia un espíritu de pobreza, de caridad y de amor. Sólo así será fructífero el diálogo con creyentes y con no creyentes”. Es todo un panorama.

Actualidad de la A. C. N. de P.

Y porque la Asociación yo estimo que se encuentra en un momento crucial muy semejante, vamos a empezar también aquí una etapa conciliar, una etapa conciliar de una gran trascendencia. Y no porque la Asociación sea instrumento que ya no sirva para vivir esta época, sino todo lo contrario. Yo estoy de Presidente aquí porque tengo fe absoluta en la Asociación. Creo que la Asociación está como nunca de rabiosa actualidad. Creo que nos mira España entera y que nos mira todo el mundo, porque nuestro apostolado es un

apostolado sincero, de laicos, fabricado por seglares en un mundo de seglares; porque nosotros no tratamos de ser una secta, ni un partido político, ni una asociación de amigos, ni una entidad financiera, sino un grupo de propagandistas que pretendemos llevar el diálogo fraterno a todos los hombres a Cristo. Pero para llegar a esto, si queremos obtener algún fruto, yo creo que debemos empezar a presentar desde este momento una nueva cara. Es preciso desprendernos de viejos hábitos; será preciso vestirnos con la ropa de la vida sobrenatural; es preciso y necesario, totalmente necesario, actualizar el pensamiento, porque si no tomamos posiciones y posturas nuevas no tenemos nada que hacer; finalmente tenemos que abrirnos a este mundo y tenemos que abrirnos también, como es natural, a España, vivir su época conciliar, vivirla con nuevos aires de renovación. En esta nueva frontera; tomando términos nuevos, en esta nueva frontera de los setenta y dos meses que me toca vivir como Presidente, yo creo que los principios, el camino o la senda que debemos tomar deben ser éstos: renovarnos y vivir con gozo e ilusión los tiempos venideros.

Vivir apasionada y auténticamente a Cristo

Ahora bien: ¿cómo tiene que ser esta renovación? Si miramos internamente, si echamos una vista atrás a nuestra Asociación, y sin que quiera hacer con ello crítica de ninguna clase, si vemos lo que consideraba como sólidos fundamentos el padre Angel Ayala por el año 1942, es decir, una intensa vida espiritual, un perfecto sentir con la Iglesia, una fortaleza en los derechos de la defensa de la misma, podemos preguntarnos si nuestra acción apostólica es verdaderamente eficaz e hiriente como el fuego o es más bien una acción apostólica taciturna y pobre como la oscuridad. Pienso que nos va faltando espíritu sobrenatural y nos está faltando en gran medida la humildad, y nos falta mucho, por lo menos con cara a las nuevas generaciones jóvenes, la autenticidad y nos ha faltado también una gran pobreza de espíritu. Y si queremos renovarnos y queremos sentir con la Iglesia, no queda más remedio que empezar a seguir abriendo caminos. Esto no supone una crítica a nadie. Supone una crítica propia, a los propagandistas, a los que formamos parte de esta Asociación.

Y estos caminos que tendremos que abrir, o continuar, o esbozar, o abrir en mayor anchura tendrá que ser necesariamente una intensa vida espiritual; que Cristo esté con nosotros, que vivamos tensos, como nos decía el otro día el director de los ejercicios; una vida tensa en Cristo, con unos deseos de imitación, con un afán de superación. Yo diría algo más, apasionadamente, que vivamos apasionadamente en Cristo, porque si no, no tenemos nada que hacer.

Y que lo vivamos con autenticidad; somos a mi parecer una minoría de seglares, y con esto no pretendo hacer ninguna definición, integrados en una asociación religiosa que por el camino del apostolado queremos hacer hermanos a todos los hombres en Cristo; digo que no quiere ser una definición, pero me parece que con ella abrimos nuevos horizontes y para abrir nuevos horizontes tenemos que ser auténticos con nosotros mismos. Como dice ese ideario de Barcelona, tan digno de estudio y de consideración, al que no hay que perder

de vista porque puede ser una fuente futura de incorporación de juventud, "asociemos la profesión de fe con la vida de fe". No tengamos dos caras; a la juventud no se le pueden decir cosas que luego no se cumplen o presentar una cara que luego no se realiza, porque entonces la decepción es tan grande que no volveremos a encontrarlos jamás.

Actuales con estilo propio

Además debemos seguir un camino de actualidad. Ser actuales con estilo propio, no con estilos alquilados. No necesitamos estilos distintos, los tenemos, y bien conocido es nuestro clásico estilo del desprendimiento; el saber desprendernos de los hombres cuando otras obras los necesitan. Pero tenemos que vivir nuestro estilo propio con un pleno sentido apostólico, con un sentido que sea atractivo, con unas virtudes del propagandista que son bien conocidas; virtud de la audacia, de la negación, de la generosidad, de la magnanimidad, del sano optimismo.

Sobre todo, para ser actuales tenemos que elaborar pensamiento; esto es una absoluta necesidad. Señores, yo creo que estamos viviendo hace años, muchos años, de las rentas; estamos viviendo de un pensamiento loable, digno, maravilloso, que surgió en España en unos momentos en que era necesario (ya durante la Asamblea ha habido altavoces de estas ideas que lo han expresado mejor que lo pueda expresar yo). Pero este hecho que se nos está volviendo anticuado es una realidad con la cual hay que contar, y aunque sea con redundancia, es preciso que sepamos mostrarnos ante este progreso científico y técnico que se nos viene encima; ante esa crisis que va apareciendo en el mundo, ante este momento de duda, incluso de desconfianza y de vacilación, que sepamos empezar a tomar posiciones; que sepamos dar a España y al mundo entero unas fórmulas de vida que estamos en condiciones excepcionales de encontrarlas y de suministrarlas.

Caridad y sentir con la Iglesia

Y esto solamente lo lograremos por medio de la unidad; una unidad que sólo nos la dará la vida sobrenatural, animada de una gran caridad con todos. Pienso que nos ha faltado caridad. Es necesario respetar el decir y el hacer de cada hermano dentro de la Asociación. Somos compañeros y es preciso también ayudarles en su labor personal siempre que sea al mayor servicio de Dios y a la mayor gloria de la Iglesia. Debemos hacer verdad el lema: un mismo querer, un mismo pensar, un mismo sentir. Que nos llamemos a la razón y al convencimiento, porque sólo de esta manera, con la caridad dentro de la Asociación, con la caridad entre hermanos, podemos lograr el fin que nos proponemos.

Será también el camino a seguir el sentir con la Iglesia. Qué voy a decir yo que no esté en la mente de todos. Cualquier cosa en la que tuviera que insistir sería una redundancia. Hay que sentir plenamente con la Iglesia, porque si no sentimos con la Iglesia, yo creo que nos faltará la fuente vivificadora de la cual pueden salir todas nuestras obras.

Presencia y rejuvenecimiento

Finalmente, debemos también tener presencia en el mundo, presencia en el

catolicismo español. Pienso que ha sido, no diré defecto—vuelvo a decir que no quiero hacer crítica de ninguna clase—, pero tampoco virtud, el que hayamos escondido un poco la cabeza dentro del ala. Es preciso salir al exterior. La gente espera nuestros criterios. La gente piensa en la Asociación como un apostolado de importancia y sueña con que se le den orientaciones. Está desconcertada, con desconfianza, con duda, con recelo. Es necesario tener esta presencia en el mundo; es preciso que establezcamos este diálogo; es preciso que nos abramos al mundo; será preciso que lo hagamos con prudencia, es natural; pero también con valentía y con desinterés.

Finalmente es necesario que nos rejuvenezcamos. Esto no supone crítica en absoluto para nuestros propagandistas; todo lo contrario. Yo pensaba en estos días, recogidos como estábamos en los ejercicios, la inmensa mies que tenemos que recoger, y cómo podremos hacerlo con este caudal enorme de experiencia, de conocimiento y de santidad. Y yo observaba estos días—no sé si me perdonan la palabra—cómo nuestros viejos propagandistas, no por la edad, sino por el tiempo que llevan en la Asociación, han hecho estos ejercicios, con qué santidad, con qué entrega, qué forma de realizar el vía crucis, qué sacrificios personales. Yo me quedaba realmente anonadado, si vale esta palabra, en la versión que se nos ha dado también de estos ejercicios; me quedaba totalmente humillado, me rebajaba a la nada ante estos propagandistas, y creo que este acervo, este montón de experiencia, de santidad, ¿no nos puede servir para algo? Pero tenemos que enlazarla con la juventud. La gente viene con criterios nuevos, aires nuevos, vivificadores, frescos. Es preciso que la primavera asome de nuevo en nuestra Asociación, porque si no, iremos muriendo como la flor que tuvo también un día muy hermoso, pero llega un momento en que hay que enterrarla. (Grandes aplausos.)

Iniciativas necesarias

Las obras ya me importan menos. Yo recojo el sentir del Presidente saliente, y ni que decir tiene que le vamos a prestar todo el apoyo. Pero las obras son consecuencia siempre de estos principios anteriores. El día que tengamos esta vida sobrenatural; el día que tengamos este diálogo; el día que tengamos esta juventud; el día que seamos auténticos y actuales, las obras se nos vienen por añadidura. Entonces, es natural, habrá que dar mayor efectividad a los órganos de la Asociación, mayor efectividad al Consejo, a la Vicepresidencia, a la Secretaría General. El fortalecimiento de los Centros, la gran obra de fortalecimiento de los Centros, que me ha preocupado siempre, desde los tiempos en que fui consejero nacional como consecuencia de ser secretario del Centro de Madrid. Están como abandonados de la mano de Dios los Centros de España. Estas exposiciones que hacen en las asambleas los secretarios las encuentro casi siempre pobres, las encuentro como unas manifestaciones para cubrir un poco la apariencia. Se relatan unos hechos, unas obras, para decir que se ha hecho algo; pero les falta vida. Esto tiene que cambiar, tiene que cambiar totalmente, como consecuencia de estos caminos que hemos dicho anteriormente. Tenemos también que crear nuestro grupo sacerdotal; es totalmente necesario. Sin sacerdotes que nos asistan y nos infundan vitalidad creo que no vamos a ningún lado. Yo no sé si insisto mucho

DISCURSO del ANTERIOR PRESIDENTE

Texto íntegro del discurso del anterior presidente pronunciado en la Asamblea general de la A. C. N. de P.

Queridos propagandistas: A lo largo de la Asamblea, en el tono llano que conviene a nuestros actos, y más en los tiempos que corremos, he ido diciendo la mayor parte de las cosas que me proponía decir y que tenía que decir. Queda poco, por lo tanto, que añadir; además, el tiempo apremia y, sobre todo, deseamos todos escuchar al nuevo Presidente.

Al nuevo Presidente, en nombre de todos, le doy la bienvenida. Hemos hecho ya más que eso en la presencia de Dios; en nombre de Dios le hemos pedido juramento de que cumplirá con su obligación de tal. Yo no diré que me alegro singularmente, particularmente, de que haya recaído la designación en Abelardo Algora, porque, si soy sincero, tendría que decir que me alegraría igualmente de que hubiera sido designado Carlos de la Mora o nuestro amigo Cano. ¿Por qué? Pues porque los tres eran igualmente dignos y porque se han hecho las cosas de tal modo que tenemos que ver en ello, creo yo, el dedo de Dios. Por lo tanto, él tiene no sólo esos ciento noventa votos que ha reunido, sino creo que en este momento todos los votos de la Asociación y... (Grandes aplausos.) Yo he cumplido ya mis seis años de mandato, que no es poco, en circunstancias que tampoco han sido fáciles, porque todo el tiempo que vivimos

en esto como consecuencia de salir de unos ejercicios espirituales. Quizá insisto en la nota de espiritualidad como una consecuencia fresca de estos ejercicios. Pero hay que insistir. Sin ellos no vamos a ningún lado; sin la ayuda de Dios, sin encontrar la fortaleza en Dios, somos seres vacíos, hombres que no logramos nada. Es preciso también elaboración de pensamiento, como decíamos antes; los círculos, los colegios mayores, los colegios de posgraduados, las conferencias internacionales, los seminarios, estos lugares de trabajo, esas cooperativas de ideas, de que nos hablaba antes el Presidente saliente, tienen que ser órganos para ello. Habrá que ir a la creación de los círculos de jóvenes donde no existan. Tenemos que ir también al apostolado universitario, porque el que no tenga la juventud universitaria no tiene España el día de mañana. Y hay que desengañarse: la tenemos totalmente abandonada a esta juventud. Tenemos que iniciar también el apostolado social. Siempre se ha dejado un poco de lado, como cosa marginal. En la Asociación hay que variar esta mentalidad. Las promociones actuales de obreros han llegado a unos niveles culturales y a unos niveles tales de enseñanza y de empuje, que es necesario estar cerca de ellos; no podemos abandonar este campo. Y finalmente tenemos que establecer también un diálogo con el mundo cristiano. No podemos dejar que los movimientos internacionales marchen solos, sin tener una unión con ellos. Hay que relacionarse, formar parte de ellos, salir al exterior.

Más o menos, esto es lo que quería decir de esta forma tan deshilvanada. La primera humillación que Dios ha enviado al Presidente es ésta de no saber hacer un discurso; tener que pasar por

La sumisión total y plena a la Jerarquía eclesial, nota distintiva de la A. C. N. de P.

es un poco tiempo de transición, tiempo de crisis, de cambio, y doy muchas gracias a Dios de que me haya permitido contemplar este espectáculo que contemplo: tantos Centros presentes y representados, tantos propagandistas de tres, cuatro, cinco, seis promociones distintas; no digo generaciones; de generaciones, dos, sí, por lo menos aquí presentes, y sobre todo con tan buen espíritu, y me alegro también de poder traspasar a manos de mi sucesor la Asociación en un momento de gran vitalidad, como acabamos de comprobarlo por estos ejercicios y por esta Asamblea. A las obras de que aquí se ha hablado, obras de Centros, hay que sumar—otros años lo hemos hecho; este año no ha habido tiempo para ello—las grandes obras nacionales, el Colegio Mayor de San Pablo; una palabra siquiera para él: el recuerdo de tanto trabajo como se ha invertido, como se ha empleado en él a lo largo de este mismo año; este Centro de Estudios Universitarios de que acabamos de hablar y tantas cosas, no digamos la Editorial Católica; cuántos compañeros nuestros trabajan allí en sus diversos órganos de gobierno, en

estos momentos de decir unas cuantas ideas sueltas sin ninguna gracia, quizá con poco interés.

Renovación por la unidad y la caridad

Finalmente, tengo que hacer lo que calificaría como llamada del Presidente. Ante este panorama que aparece tan ilusionante y tan inmenso; ante esta Asociación formada, como dije antes, por estos acervos de santidad, de experiencia y de conocimientos, el Presidente tiene que convocaros a la renovación por la unidad y la caridad para hacer eficaz el diálogo. Es necesario más vida sobrenatural; es preciso más amor al Señor; es imprescindible mucha unidad, un gran perfeccionamiento de las virtudes cristianas, autenticidad, actualidad y dejar hacer al Señor. El sabe lo que quiere hacer de nosotros. Yo, como Presidente, no sé si lo lograré; pero pondré en ello todo mi esfuerzo. Quisiera ser el Presidente de la caridad y del diálogo. Un Presidente que supiera vivir con vosotros y supiera sentir al mismo tiempo que vosotros. Que supiera conocer y ayudaros en vuestros quehaceres. Que lograra que la Asociación fuera un espejo de caridad. No porque vaya a ser un Presidente fácil, porque yo no quiero ser un Presidente fácil. Pido a Dios que me traiga incomodidad, que me traiga sacrificios, que me traiga renunciaciones y humillaciones; pero quiero ser para vosotros un aguijón para vuestra santificación y una llama para vuestro apostolado. Quiero seguir el lema de San Pablo de insiste, ruega con oportunidad o sin ella, con caridad y con paciencia. Con esta ilusión y esta entrega vamos a ver, pues, lo que Dios quiere de nosotros en esta nueva etapa de la Asociación.

sus diversos estadios de trabajo. Pero es que además hay dos o tres obras en perspectiva, que yo me permito transmitir con especial cariño, como niñas recién nacidas de la promoción anterior, al nuevo Presidente y al futuro Consejo. Una de ellas es la Institución de orientación escolar, que ha venido a llamar a las puertas de la Asociación de Propagandistas para pedir que nosotros la tutelamos y que le brindemos y le proporcionemos los hombres que hayan de



Don Alberto Martín Artajo, anterior presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas

llevarla en el futuro porque quieren despersonalizar este hueco. Al que quiera interesarse por ella, Muniáin es la persona más enterada del caso y quizá sea conveniente que algunos informen de lo que se nos pide y de lo que nos proponemos hacer. Es como si alargáramos la obra del Centro de Estudios Universitarios entrando en el plano más juvenil del bachillerato, pero con gentes especialmente escogidas, con muchachos con vocaciones particularmente probadas para el estudio y que pueden ser nuestro vivero para la obra del Colegio, para la obra del C. E. U. y para la propia Asociación.

El Colegio Universitario San Alberto Magno

Hay también otra Institución naciente, el Colegio Universitario para Graduado San Alberto Magno, que ha sido reconocido, le ha sido adjudicado—por primera vez esto es noticia; se ha dicho aquí—terreno en la Ciudad Universi-

taria. Claro, queda mucho por andar: está por construir el edificio, pero ya entre tanto el colegio ha funcionado bien, y 17, 18, 20 estudiantes preparados de oposiciones han estado ya trabajando este curso todo entero con una cierta disciplina y con excelente espíritu también; también lo encomiendo con particular cariño, repito, como criatura más débil que es, a este Colegio, porque en él se puede esperar mucho, mucho, mucho; ha sido siempre la tradición de la Asociación de Propagandistas, como en los buenos tiempos de la presidencia de Martín-Sánchez, el ayudar a nuestros compañeros los estudiantes en este trance difícil que Fernando llamaba el túnel, cuando salen de la Universidad y tienen que desaparecer de toda obra apostólica para sepultarse en las entrañas de la preparación de unas oposiciones, y entonces es cuando hay que echarles una mano y entonces es cuando desgraciadamente en la estructura actual de nuestra sociedad encuentran pocas facilidades. Esto es lo que se propone este Colegio de San Alberto Magno: que estos hombres no tengan que atender a los apremios de ganarse la vida y que puedan tener también a mano todos los elementos formativos para las oposiciones que preparan, singularmente cuando se trata de oposiciones para servicios públicos, que pueden tener repercusión en la vida pública en general.

La Asociación de Amigos de la Universidad de Salamanca

Y hay, por fin, una tercera Institución que hemos apadrinado—no es nuestra, como tantas cosas que no son nuestras a las que generosamente prestamos nuestra ayuda—, y ésta es una de las notas distintivas de la Asociación y no me he cansado de repetirlo; se trata de la Asociación de Amigos de la Universidad de Salamanca. No sabemos todavía a punto fijo en estos momentos cómo se va a enfocar este asunto, pero sí sabemos que la Iglesia española ha recibido instrucciones de la Santa Sede, y la Iglesia española, actuando en forma colegiada, ha encargado ya a dos o tres prelados, alguno de ellos tan amigo nuestro como nuestro fundador, don Angel Herrera, Cardenal de Málaga, para que se preocupen de promover la Universidad Pontificia de Salamanca, ya fundada, ya reorganizada, revitalizada también, pero que puede alcanzar cumbres más altas y que está muy necesitada en orden a sus necesidades materiales de local, bibliotecas, etc. Para ello, nosotros ni entramos ni salimos en lo que la Iglesia haga y lo que la jerarquía disponga, pero hemos sido también requeridos, algunos nominalmente, para formar parte de esta Asociación de Amigos de la Junta de Amigos de la Pontificia Universidad de Salamanca; pero la Asociación, como tal, querido Presidente nuevo, también ha sido requerida para contribuir en la forma que se vea a levantar no ya la Universidad, sino la Ciudad Universitaria de Salamanca, porque hay el proyecto, como ustedes saben, de comprar unos terrenos aptos, suficientes, sobrados, para levantar un gran edificio, una gran ciudad universitaria complementaria de los viejos edificios tradicionales; esta es la tercera obra que me veo obligado a confiar al nuevo Presidente, porque son, repito, con las otras dos, las tres obras recién nacidas.

Fidelidad a la Iglesia

Y con esto termino, porque ya se ha hablado aquí de un punto muy importante que no se debe dejar de mencionar en los discursos finales; nuestra sumisión total y plena a la Santa Sede y a la jerarquía es la nota distintiva de la Asociación de siempre, de toda la vida. Por la misericordia de Dios creo que hemos sido fieles, a esta promesa nuestra, que hoy acabamos de renovar tantos, de estar a las órdenes de la jerarquía, a disposición de la jerarquía y del prelado legítimo para cuando nos necesite. Es nuestra nota distintiva; no queremos acentuar nuestra originalidad, nuestra personalidad; por el contrario, lo que queremos es servir y servir a la jerarquía eclesiástica, en estos momentos en que el Concilio está recorriendo la última etapa; es particularmente obligado por nuestra parte renovar y reiterar nues adhesión al Concilio, y singularmente a la Santa Sede y a la persona del Papa Su Santidad Pablo VI como es costumbre. Pero no por ser costumbre, sino porque nos brota del corazón, redactaremos luego los telegramas del caso; yo os pido que en este que se refiere al Papa pongamos más corazón que otras veces para que se sienta asistido en momentos tan tremendos como tiene que sentir su corazón de padre y su conciencia de gobernante de la Iglesia en un trance tan importante como el de la etapa final del Concilio. (Grandes aplausos.) En nombre de la jerarquía española nos dirigiremos también al señor Cardenal de Toledo, Primado de España, y como de costumbre también a nuestro Cardenal Herrera, cofundador de la Asociación, su primer Presidente.

Estudio preferente de la documentación pontificia y conciliar

Creo que a lo largo del curso, en los Círculos de estudios, ya se ha acordado así, pero quiero que, además de la formalización jurídica, haya una convicción moral y consiguientemente un propósi-

to resuelto de hacerlo. A lo largo del curso, en los Círculos de estudios, debemos dar toda preferencia a los documentos pontificios y conciliares; señores, si nosotros no los estudiamos, ¿quién los va a estudiar? Pero no nos engañemos: si no los estudiamos colectivamente, ¿cuándo los vamos a estudiar? Recibimos las encíclicas, empezamos a leerlas, las dejamos sobre la mesa; al día siguiente tenemos el buen propósito de continuar; ya están sepultadas bajo otros tres o cuatro folletos, acaso un libro, veinte periódicos, y nunca acabamos de encontrar tiempo para estudiar a solas estos documentos. En cambio, obligándonos como nos obligamos todos los jueves a reunirnos un par de horas para estudiar juntos esto que llamó Fernando felizmente cooperativas de ideas que son los Círculos de estudios, es seguro que entonces estudiamos; no sólo las leemos, las estudiamos, las meditamos, las desentrañamos, porque es lo que el Papa quiere. Porque el Papa no quiere que nos aprendamos la encíclica, quiere que tomemos los documentos pontificios donde él los deja, para que nosotros sigamos desarrollando la fórmula de aplicación, que no la puede dar el Papa ni las pueden dar los Obispos, sino que tenemos que darla nosotros, los seglares. Si se refieren a temas profanos, la cosa es obvia y me estoy casi oyendo hablar a Angel Herrera cuando habló de estas cosas, porque como él creo que es nuestra misión también estudiar y difundir los documentos pontificios y conciliares por encima de cualquier otra preocupación. Y con esto, señores, termino dando gracias otra vez a Dios y gracias a todos ustedes por esta participación. Verdadera participación como es la Asociación de Propagandistas. Que el Señor nos guíe a todos y que el Señor le dé al nuevo Presidente, y al Consejo, que ha de renovarse en breve, como ustedes saben, también estatutariamente, le dé acierto para servirle, que es lo que importa. Muchas gracias. (Grandes aplausos.)

EL ARTE SACRO ACTUAL

ESTUDIO. PANORAMA. DOCUMENTOS

Por JUAN PLAZAOLA, S. I.

- Obra de carácter fundamental, nueva en la producción española, que combina la enumeración analítica con la crítica razonada y sintética, a la luz del planteamiento actual que el arte sacro tiene en la perspectiva conciliar.
- Bibliografía crítica de 112 libros y 17 revistas dedicados al arte sacro.
- 65 documentos eclesiásticos, en gran parte traducidos por vez primera al castellano.
- 16 láminas a todo color y 48 láminas en negro.
- Obra de excepcional utilidad no sólo al clero, a los artistas, arquitectos y aparejadores, sino también a amplios sectores del pueblo cristiano.

XVII + 752 páginas. En tela, 150 pesetas. En plástico, 170

BAC 250

Volumen publicado por
LA EDITORIAL CATOLICA, S. A.
Mateo Inurria, 15. Madrid-16

Discurso del Viceconsiliario nacional

Texto íntegro del discurso pronunciado por el viceconsiliario de la A. C. N. de P., don Andrés Avelino Esteban Romero, en la Asamblea general.

Realmente, después de esta intensidad de hechos y de ideas que hemos presenciado aquí esta mañana: hechos de esa vocación tan ejemplar y tan aleccionadora, e ideas, todas estas que han volcado en sus discursos y en sus intervenciones el Presidente saliente y el Presidente entrante; realmente, repito, había que dar por terminada la Asamblea. Sin embargo, los "vices" tenemos en la vida una serie de compromisos y contra-tiempos que tienen su parte grata y su parte ingrata; una de las partes gratas que tienen los "vices" es que de vez en cuando, por ausencia del titular—como saben, el señor Obispo consiliario está en Roma—tienen que sustituirle, en cuanto la presencia y actuación de un prelado son sustituibles por un sacerdote "de filas". Pero, en fin, allá van mi corazón y mis ideas, no para superar esto ni muchísimo menos, sino en función del viceconsiliario y del consiliario nacional, para dar una palabra y poner remate a esta reunión.

Y mi primera palabra es, naturalmente, para el Presidente saliente. Yo quisiera, don Alberto, que toda la categoría posible de la Iglesia estuviese encarnada en mí en estos momentos para que no fuese, repito, un sacerdote a secas, sino que fuese la Iglesia en peso, la Iglesia jerárquica, la que lo dijese con aquella frase brevísima de la Escritura, "dicite iusto quoniam bene" (di al hombre recto que ha obrado bien). Y que esta afirmación mía la recogiese con toda esa categoría doctrinal y ratificadora con que la Iglesia jerárquica se lo podía decir. *Que Dios le pague la dedicación, que Dios le pague la preocupación y que Dios le pague la eficacia que al frente de la Asociación ha tenido durante estos seis años de su vida.* Estas palabras nunca son en la Asociación una despedida, puesto que los ex presidentes quedan incorporados en el Consejo Nacional de una manera vitalicia. Seguiremos contando con la experiencia, la dedicación, y eso que da la vida: la sapiencia, la sabiduría, la experiencia tonificada ya de ideas claras y de hechos concretos, que los ex presidentes nos van dejando siempre en el seno del Consejo Nacional. "Dicite iusto quoniam bene" (dile al hombre recto que ha obrado bien).

No se frustra ninguna siembra predicada

La segunda palabra es para el Presidente entrante. ¿Qué voy a decir yo a Abelardo Algora, que pertenece a aquel grupo inicial de jóvenes que allá por los años 50 formaban un Círculo, con el espíritu movilizante de Fernando, en el Centro de Madrid, y que fue mi primer engarce en incorporación con la Asociación? Porque yo empecé a actuar con el Círculo de Jóvenes, mucho antes que con el Círculo General o el Centro Diocesano de Madrid. Por lo tanto, al ver que de aquella generación de entonces, de aquellos jóvenes, el uno está de Presidente y el otro, el que en aquella época era el alma de este grupo, está aquí de ministro, debemos deducir todos una lección de aliento y de confianza en la

Estar presentes, providentes y providentes, trilogía de la presencia de la A. C. N. de P.

Providencia. Ninguna siembra predicada se frustra jamás. Lo que no podemos saber es cuándo Dios va a permitir que las semillas empiecen a dar fruto. Pero lo que allá, en aquellos lejanos Círculos de Jóvenes del año 1950 y posteriores, se sembraba, con tanta ilusión, a veces con apariencias tan desconsoladoras, a veces con altibajos, a veces hasta con fracasos parciales en temporadas, como era siembra que se echaba en círculos y en surcos abiertos en el nombre del Señor, aquí está ya germinando. Ya no tengo nada que decirle al nuevo Presidente, pues que ya no soy, desgraciadamente, aquel consiliario joven todavía del año 1950. Pero, en fin, que mande, que siempre hay en el corazón y en las ideas un destello de calor y de vida para estar con él y estar con la Asociación para todo lo que ella pida. Tengo que dirigirme también, necesariamente, aunque el motivo parece ajeno (sin embargo, ha salido de las propias entrañas de nuestro ser de A. C. N. de P.) al ministro aquí presente. El ha dicho una frase, que creo que todos habéis captado con un profundo impacto: "Por encima de todo, y antes que ministro, yo seguiré siendo propagandista." A mí me consta, y estoy firmemente seguro que Federico Silva esto lo ha dicho porque lo siente; y al decirlo sabe a lo que se compromete y está dispuesto a llevarlo a la práctica. Pero, mirad: las gallardías y las gentilezas nunca son unilaterales, porque entonces quedaría uno que descollaba y los demás estaríamos a ras de suelo. Si él, antes que nada, siempre será propagandista, nosotros no olvidemos que, aun cuando sea ministro, es propagandista, es un hombre de los nuestros, que ha salido de entre nosotros, que se va a empeñar en una tarea, indiscutiblemente, de bien común de España. Tantas veces hemos comentado la responsabilidad de los hombres de la A. C. N. de P. en la vida pública y en las empresas públicas, profesionales, etc. Tenemos uno más, porque no es el único, ni ha sido el único, ni será el único; pero está aquí ahora, con esta generación nueva que nos da esperanzas y que nos da alientos en la Asociación. Una palabra final para todos.

Estar presentes, providentes y providentes

Yo había pensado, al oírles esta mañana en la Asamblea, al oír ayer en la Asamblea de Secretarios, y, además, porque es una idea que conocen todos los propagandistas que me han tratado—y yo ahora pongo por testigo a Federico—en aquellos años, en que algunos creían que la A. C. N. de P. ya no tenía nada que hacer. He sido siempre uno de los hombres que ha creído a ciegos en que la A. C. N. de P. sigue teniendo mucho que hacer no solamente

en el momento presente, sino en su proyección futura inmediata. En esto mi fe nunca flaqueó. Lo conoce perfectamente incluso el Presidente saliente. Recuerdo una ocasión, en una amable entrevista con él en su despacho de la calle Mayor, 79, donde precisamente removíamos todas estas ideas y estábamos convencidos que, efectivamente, la A. C. N. de P. tiene que seguir viviendo y fructificando. Por lo tanto, yo a todos los propagandistas les diría estas tres palabras. Me gusta mucho encerrar las ideas en trilogías de frases, porque al condensarlas me dan después, como los rayos del sol en los prismas, una virtualidad especial: estar *presentes, providentes y providentes*. Creo que es la trilogía que

Últimas novedades de Euramérica

EL CONCILIO VISTO POR LOS OBISPOS ESPAÑOLES, por monseñor Cirarda González, Pont y Gol, Temiño, Cardenal Bea, señor Sugranyes de Franch; presentado por monseñor Morcillo. 50 pesetas (Col. "Concilio", número 5).

¿Cómo ven los obispos españoles el Concilio? ¿Qué piensan sobre la "quemante" cuestión del ecumenismo? ¿Cómo ven la vocación a la santidad de la Iglesia, pueblo de Dios?

EL CONCILIO VISTO POR LOS PERITOS ESPAÑOLES, por monseñor Cirarda, doctor Guerra Campos, Oñatibia, Estepa y Jiménez - Urresti. 50 pesetas (Col. "Concilio" número 6).

Todas las cuestiones teológicas sobre la Iglesia—muchas de ellas albergadas ya en la constitución *Lumen Gentium*—; las líneas básicas de la nueva ordenación litúrgica, tal como aparecen en la constitución *Sacrosanctum Concilium*; las perspectivas fecundas, hondas y prometedoras que en el orden pastoral ha abierto el Concilio, y los diferentes temas incluidos dentro del amplio título del ecumenismo católico, constituyen, en ordenada sucesión sistemática, el contenido atrayente de este nuevo volumen.

LA ADOPCION, por M. Clement, C. Clerc, P. Morvan y B. This. 50 pesetas (Colección "Matrimonio y Hogar" núm. 24).

La adopción encierra multitud de problemas. Un sociólogo, un historiador, una madre adoptiva y un psicoanalista intentan darle una respuesta actual.

En todas las librerías, o en **LA EDITORIAL CATOLICA, S. A. Mateo Inurria, 15.—MADRID (16)**

marca la presencia de la A. C. N. de P. y su proyección inmediata.

Para muchas situaciones, soluciones nuevas

Presentes con toda esta densidad de cosas que nos ha dicho el nuevo Presidente. *Presentes* en España y *presentes* en la Iglesia. Pero *presentes* con un sentido finísimo de *previsión*. Pocas cosas de las que hemos hecho hasta ahora podrán ser *totalmente* utilizadas en el porvenir inmediato. Pío XII, en sus tiempos, lanzó una frase que quedó entre aquel montón inmenso, aquel acervo inagotable de frases; que decía, quizá un poco achicada, en su vitalidad y en su trascendencia: estamos, auténticamente,

social, en el orden público. Que esto agudice nuestro sentido de discurso para llevar esa solución que en cada momento se requiere. Finalmente, ratifico cuanto han dicho lo mismo el Presidente saliente que el nuevo Presidente sobre los documentos pontificios.

Todos los hombres de la A. C. N. de P. son necesarios

Entre todos los documentos conciliares que en estos días nos ha dado el Concilio para lograr ese sentido de estar *presentes*, *previdentes*, para proveer soluciones y saber orientar los criterios, creo que sobre los hombres de la A. C. N. de P., en el aspecto intelectual, gravita

sionismo y las algaradas y los altercados, las cerrazones, por un lado, y las aperturas a ultranza, por otro, nos van a dar muchísimo que hacer.

Y termino con un simil. Ha pedido el Presidente nueva unidad, caridad; lo ha pedido a las distintas promociones de propagandistas. A esos propagandistas, venerables por su edad y por su experiencia. Yo diría que tan integradas deben estar todas las edades de los propagandistas en la misión común unitaria de la A. C. N. de P., que yo no encuentro mejor simil que el árbol frutero. En el árbol frutero vemos todos que la fruta no nace en la raíz, ni nace en el tronco, ni siquiera nace la fruta en el tronco directo de cada brazo con el



Grupo de propagandistas que asistieron a los Ejercicios espirituales en la Casa de Ejercicios del Pinar de Chamartín, antes de la Asamblea general. (Foto Santos Yubero.)

en un recodo de la historia, y nunca sabemos lo que nos puede sorprender al volver la esquina. Por lo tanto, en esta realidad el sentido de *previsión* de los propagandistas tiene que estar sensibilísimo y agudizado, buscando para muchas situaciones soluciones nuevas. *Presentes*, *previdentes*, pero no únicamente por un prurito puramente ideológico, de satisfacción mental, de sentar plaza de que somos intuitivos. *Previdentes* para ser *providentes* en el orden político y en la vida pública, en su mayor amplitud y en el orden de la vida económica y social y profesional. Para llevar una solución de auténtico sentido cristiano se impone la autenticidad, palabra exigida, inaplazable, insuprimible. Y para esto es necesario una entrega total. *Presentes*, *previdentes*; pero, ¡jojo!, que volvemos la esquina, que no sabemos lo que nos vamos a encontrar en el orden religioso—ahí está el Concilio—; en el orden moral—nos estamos llamando a sorpresas constantemente—; en el orden

en estos momentos la tremenda responsabilidad de estudiar a fondo, asimilar los criterios y llevarlos a la práctica en la medida en que la prudencia y las normas concretas, si las da el episcopado español, lo aconsejen el decreto de ecumenismo, es de destacar la importancia. Es un decreto, en el sentir de todos los comentaristas, que ha abierto horizontes auténticamente nuevos de la postura de la Iglesia frente a los demás cristianos con una criteriología, con una profundidad que exige no un comentario ligero, sino que en los Círculos de estudios ustedes lo examinen, lo asimilen y que incluso se conviertan en propagandas de conferencias, de artículos de prensa, en intervenciones de radio, con el freno siempre en la mano, que ésa es siempre una pendiente resbaladiza, pero sin tacañería y sin encogimiento. Si los propagandistas, hombres de ideas en este sentido, no orientan el sentir cristiano y católico de España a la luz de ese documento, yo me temo que el confu-

tronco. La fruta, de ordinario, en el árbol frutero nace en los renuevos, en las ramas de la última floración. Ahora bien: si lo más joven del árbol es lo que brinda inmediatamente la fruta, esto sería imposible sin el entronque en el troco y sin el enraizamiento en la raíz. Todo forma una unidad, de la que depende el fruto. No de la ramita de última primavera, que es la que nos lo ha ofrecido, no; porque si arrancamos esa vara, palidece en seguida. El fruto es total, de la raíz añosa, vieja, retorcida, pero que está ahí recibiendo la savia para darle su transformación maravillosa. Al tronco firme ya no se le pueden pedir filigranas, de que se bambolee al viento como las ramas.

En la Asociación debemos practicar la mentalidad del árbol. Todos los hombres de la Asociación, todos, absolutamente todos, son necesarios para que ésta produzca fruto, el fruto crezca y permanezca. Nada más.